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>> TV utiliza legenda oculta para beneficiar deficientes auditivos   3
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Assembléia prioriza

debates sobre a atualização
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ATV Assembléia (canal 
30 UHF) conta agora 
com o serviço de le-

genda oculta em sua programa-
ção. Também conhecida como 
closed caption, a ferramenta 
tem como principal função faci-
litar a comunicação para os de-
ficientes auditivos. A emissora 
vem exibindo a legenda em dois 
períodos: pela manhã, de 10h às 
11h, e à noite, de 22h às 23h.

De acordo com o diretor da 
TV Assembléia, Leonardo Bor-
ba, a medida atende à lei núme-
ro 10.098, conhecida como “Lei 
da Acessibilidade”. Segundo ele, 
a legenda oculta foi regulamen-
tada no País em 2006, através 
da portaria número 310, que 

dispõe sobre a acessibilidade 
nos meios de comunicação. “A 
lei obriga todas as televisões 
a disponibilizarem a legenda 
oculta e a janela de libras e, 
num prazo futuro, a descrição 
de cena”, afirma. A emissora já 
exibe a janela de libras desde 
dezembro de 2007. 

Por determinação do Minis-
tério das Comunicações, a TV 
Assembléia, assim como as ou-
tras emissoras brasileiras, deve 
exibir um cronograma de duas 
horas diárias em sua programa-
ção. Conforme Leonardo, o tem-
po de exibição vai ser estendido 
de maneira gradual até o ano de 
2013, quando todas as emissoras 
deverão exibir a legenda oculta 

por 24 horas diárias. 
A empresa responsável pela 

transmissão da legenda na TV 
Assembléia é a Steno do Brasil, 
que venceu o processo de lici-
tação realizado pela Casa.  De 
acordo com o diretor de enge-
nharia da TV, Gilson Moreira, o 
sistema é feito sem a necessida-
de dos operadores da emissora. 

Ele explica que o profissional 
recebe o sinal da TV na Central 
de closed caption na Steno. Daí, 
a empresa captura o que é fala-
do e, simultaneamente, envia 
para o encoder, localizado na 
transmissora da TV. Essa trans-
missão pode ser enviada via LP, 
linha discada ou via TCI-IP para 
a TV Assembléia.

Editorial

Olá caro leitor! Na 
edição de agosto do 
Assembléia Notícias, 

você vai conferir uma série de 
novidades que o Legislativo 
Estadual está preparando para 
este semestre depois do recesso 
parlamentar de julho. A pri-
meira delas é a discussão das 
emendas formuladas à revisão 
da Constituição de 1989.

A Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC), como 
é conhecida, será prioridade 
entre os meses de agosto e se-
tembro. Quem garante é o pre-
sidente da AL, deputado Do-
mingos Filho (PMDB), que, em 
entrevista coletiva à imprensa, 
assegurou a votação da PEC até 
o final de setembro.

As alterações constitucio-
nais estão sendo produzidas 
pelos parlamentares desde o 
ano passado e hoje tramitam 

na Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação (CCJR), para, 
em seguida, serem votadas em 
plenário. Essa discussão pro-
longada visa a promoção de um 
debate de qualidade para que o 
texto seja alterado da melhor 
forma possível.

Também nesse segundo se-
mestre, a AL conta com um 
sistema de controle de fluxo 
do Plenário 13 de Maio. Agora, 
o acesso aos debates será feito 
com o auxílio de portas com 
detectores de metais, câmeras e 
quatro catracas. Tudo para pro-
piciar mais segurança a todos 
que participam das atividades 
promovidas pela Assembléia.

Outra novidade vem da TV 
Assembléia, que agora dispo-
nibiliza o serviço de legenda 
oculta em sua programação 
para facilitar as transmissões 
para os deficientes auditivos. 

Essa ferramenta é conhecida 
como closed caption e já está 
sendo exibida pela manhã, de 
10h às 11h; e à noite, de 22h 
Às 23h. A expectativa é de que, 
até 2013, esse serviço seja dis-
ponibilizado em tempo inte-
gral, tanto na TV Assembléia 
quanto nas demais emissoras 
do País.

Esta edição traz ainda o tra-
balho realizado pelo setor de 
transportes da AL; a ampliação 
do espaço do Memorial Pontes 
Neto com o intuito de acomo-
dar todo o acervo documental 
sobre o Poder Legislativo; e a 
conclusão das obras dos sete 
novos auditórios destinados às 
comissões permanentes, que 
será entregue em outubro.

Boa leitura e continue opi-
nando sobre o nosso trabalho 
no endereço assembleianoti-
cias@gmail.com
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Continua aberta no 
corpo da nação uma 
ferida que precisa ser 

cicatrizada. Para tanto, faz-se 
necessário que um remédio efi-
caz seja aplicado conforme exi-
ge a consciência democrática 
brasileira. Trata-se da abertura 
dos arquivos da ditadura mili-
tar (1964 a 1985) com a verda-
de vindo à tona. 

É imperioso que os respon-
sáveis pelo ferimento sejam co-
nhecidos e julgados pela Justiça 
comum, pois se trata de crime 
comum, hediondo, portanto 
imprescritível. Os agentes do 
Estado que torturaram e assas-
sinaram covardemente os opo-
sitores da ditadura, sejam civis 

ou militares, precisam prestar 
contas com a Justiça.

Para que a verdade seja co-
nhecida, nada melhor que um 
debate público sobre aquele que 
foi um dos períodos mais som-
brios de nossa história republi-
cana. As viúvas da ditadura mi-
litar, notadamente os generais 
de pijama, tentam escamotear a 
verdade com o sofisma de que 
se trata de revanchismo contra 
as Forças Armadas e, em espe-
cial, contra o Exército.

Países do continente que 
implantaram ditaduras milita-
res nos anos 60 e 70, como a 
Argentina, o Uruguai e o Chile 
levaram às barras dos tribunais 
aqueles que, em nome do Esta-

do, praticaram crimes hedion-
dos como a tortura e o assassi-
nato de pessoas indefesas. Até 
mesmo dois ex-presidentes, os 
generais Augusto Pinochet, no 
Chile, e Rafael Vidella, na Ar-
gentina, foram julgados e pre-
sos pelos crimes cometidos.

De acordo com os tratados 
internacionais, a exemplo do 
que determinou o Tribunal de 
Nuremberg, em 1945, do qual 
o Brasil é signatário, a tortura 
é um crime contra a humani-
dade, portanto imprescritível. 
Em nenhum país do mundo 
a tortura é considerada crime 
político. E por se tratar de cri-
me contra a humanidade, as 
legislações internas não podem 

ser aplicadas, a não ser que es-
tejam de acordo com o direito 
internacional.

Portanto, o seminário pro-
posto pelo secretário nacional 
de Direitos Humanos, Paulo 
Vanutti, para debater publica-
mente a responsabilidade pelos 
crimes cometidos por agentes 
do Estado no período de exce-
ção, foi mais que oportuno. As 
Forças Armadas, como institui-
ções republicanas, continuam a 
merecer o respeito de todos, e 
precisam ser fortalecidas. O 
que não se pode aceitar é que 
torturador continue impune.

Messias Pontes,  
jornalista  

Artigo

Um debate mais que necessário

TV AL inicia transmissões 
com legenda oculta

notícias

Odocumento final 
“Cenário Atual dos 
Recursos Hídricos 

do Ceará” já começou a ser ela-
borado pelo Pacto das Águas. 
Nos dias 17 e 18/07 foi realiza-
da a I Oficina de Sistematiza-
ção, no Centro de Treinamento 
e Extensão da Ematerce, em 
Caucaia, onde começou a ser 
redigido um rascunho do do-
cumento final, a partir da dis-
cussão dos dados coletados nos 
seminários realizados em maio 
e junho. 

Quatro eixos vão compor 
o documento final que será 
concluído neste mês de agos-
to no Encontro Estadual. São 
eles: Água pra beber, Água e 
desenvolvimento, Convivência 
com o semi-árido e Sistema 
de Gerenciamento dos Recur-
sos Hídricos. O eixo “Água pra 
beber” centrou o debate sobre 
a qualidade da água e a necessi-
dade de se discutir a realidade 
do semi-árido.

O documento finalizado na 
Oficina de Sistematização será 
aprovado no Encontro Esta-
dual que ocorrerá neste mês. 
Posteriormente, iniciam-se as 
atividades de elaboração do 
Plano Estratégico de Recursos 
Hídricos a fim de instrumen-
talizar o Estado na adoção de 
políticas públicas.

Para Eudoro Santana, co-
ordenador do Pacto, o grupo 
chegou ao consenso sobre a ina-
dequação do modelo de desen-
volvimento adotado no Ceará.

Nos debates foram discuti-
das ainda as atuais práticas irri-
gação que se mostram inefica-
zes, provocando o desperdício 
de água. Outra necessidade é 
a busca de dados prospectivos 
sobre a necessidade de água a 
ser utilizada pelas indústrias.

No eixo “Sistema de Ge-
renciamento dos Recursos 
Hídricos”, Lúcia Araújo, repre-
sentando o Cefet-Ce, ressaltou 
a importância da revisão da 
legislação estadual existente no 
que se refere à política de reu-
tilização da água e a busca por 
um parâmetro de qualidade no 
semi-árido. A implementação 
da lei atual é outro aspecto que 
deve ser objeto de atenção pelo 
Poder Público e, ainda, o mo-
nitoramento da qualidade de 
água no Ceará. “Temos dados 
sobre quantidade apenas”, afir-
mou ele.

Cenário > Recursos Hídricos

  Para 
eudoro santana, 
coordenador do 
Pacto, o grupo 
chegou ao 
consenso sobre 
a inadequação 
do modelo de 
desenvolvimento 
adotado no Ceará.

JunIor PIo

Pacto das Águas começa a 
elaborar documento final

Novas produções
O Núcleo de Documen-

tário da TV Assembléia está 
preparando novas produções 
para breve. O programa Per-
fil vai apresentar a história 
de mais duas personalidades 
cearenses: do maestro El-
eazar de Carvalho e da artis-
ta plástica Heloísa Juaçaba. 

Os documentários produzi-
dos são transmitidos pela 
TV Assembléia, às segun-
das-feiras, às 6h, e às terças, 
quartas e quintas-feiras com 
duas opções de horário: às 
6h e às 14h.

O Repórter Assembléia 
também traz novidades: já se 

encontram em fase final de 
produção reportagens sobre 
a arquitetura de Fortaleza e 
sobre os sítios históricos do 
Ceará. O Repórter Assem-
bléia é transmitido sempre às 
terças, quartas e quintas-fei-
ras, às 21h, sob o comando da 
jornalista Aline Cavalcanti.

>>Diretor da tV, leonardo Borba e o engenheiro gilson Moreira
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Atualização > Constituição Estadual

Mudança de Conta

Sistema de segurança

No segundo semestre deste 

ano, o vencimento dos servido-

res, parlamentares e prestadores 

de serviços da Assembléia Le-

gislativa passará a ser feito por 

meio de uma nova instituição fi-

nanceira: o Banco do Brasil (BB). 

Antes, esse trabalho era feito pelo 

Bradesco e a mudança foi feita 

após várias rodadas de negocia-

ção terem sido realizadas.

 Com a assinatura do convê-

nio com o BB, o Departamento 

de Recursos Humanos (DRH) 

da Assembléia informa que as 

novas contas no Banco já estão 

sendo abertas e que agora só é 

preciso a assinatura do cartão 

de autógrafo para que eles sejam 

entregues e os salários comecem 

a ser depositados. Os servidores 

poderão obter todas as informa-

ções e esclarecer suas dúvidas no 

DRH, onde uma equipe do BB 

está disponível para atender. A 

estimativa é de que o processo 

seja regularizado até outubro.

 A estrutura do BB está sen-

do pensada para que o servidor 

seja atendido de forma perso-

nalizada, com todo o conforto e 

no menor espaço de tempo.

Desde o último dia 11/08, 

a Assembléia Legislativa tam-

bém conta com um sistema de 

controle para entrada e saída 

do Plenário 13 de Maio. Agora, 

para ter acesso ao plenário, é 

preciso cadastrar as digitais num 

sistema coordenado pelo setor 

de Planejamento e Informática 

da Casa. A medida é válida para 

deputados e servidores. Visitan-

tes receberão um crachá provi-

sório, que deve ser devolvido.

O sistema conta com portas 

de detectores de metais, câ-

meras de segurança e quatro 

catracas de acesso. A sugestão 

foi feita pela Coordenadoria 

Militar da AL, coordenada 

pelo coronel Amarílio Neto, 

que esclarece a intenção do 

projeto. “Não pretendemos 

restringir o acesso de nenhum 

cidadão, apenas garantir mais 

segurança a todos que parti-

cipam de atividades promovi-

das pela Assembléia”, pontua. 

Segundo o coordenador de 

Informática da AL, Luiz Edu-

ardo Lima e Silva, os servi-

dores que trabalham na re-

cepção de acesso ao Plenário 

receberam um treinamento 

para utilizar a nova ferramen-

ta. Apenas em audiências pú-

blicas e sessões solenes o pro-

cedimento não será adotado, 

mas fica a encargo da Guarda 

da Casa decidir quando o sis-

tema será ativado a partir de 

uma avaliação da demanda de 

cada evento que a Assembléia 

realizar. A intenção é que seja 

expandido com a finalização 

das obras dos novos auditó-

rios, previstas para outubro.

agosto- 2008 55

AL retoma 

trabalhos e prioriza 

votação da PEC

D
e volta do recesso 

parlamentar de julho, 

a Assembléia Legis-

lativa reiniciou suas atividades 

no último dia 1º/08 e já tem em 

pauta discussões prioritárias 

para esse semestre.

Em entrevista coletiva à 

imprensa no final da sessão 

de reabertura dos trabalhos, o 

presidente da Casa, deputado 

Domingos Filho (PMDB), dis-

se que a Proposta de Emenda 

Constitucional (PEC) da Carta 

Estadual de 1989 será o foco 

dos debates dos parlamentares 

em agosto e setembro. O texto 

vem recebendo emendas pro-

duzidas pelos deputados desde 

o ano passado e agora tramita 

na Comissão de Constituição, 

Justiça e Redação (CCJR) da 

Assembléia, de onde segue para 

apreciação em plenário. A lon-

ga discussão tem como objetivo 

gerar um debate de qualidade 

para o texto ser revisado da 

melhor forma possível.

O peemedebista informa que 

já contatou o presidente interi-

no da CCJR e relator da PEC, 

deputado Nelson Martins (PT), 

para que os trabalhos de deli-

beração tenham celeridade e a 

proposta seja votada até setem-

bro. “Assim como priorizamos 

a Lei de Diretrizes Orçamentá-

rias (LDO) no semestre passa-

do, a atualização constitucional 

passa a ser nosso carro-chefe 

nestes próximos dias”, afirma.

Domingos Filho também 

garante que a característica de 

2008 como um ano de eleições 

municipais não vai interferir 

no andamento da agenda da 

Assembléia em votar projetos, 

requerimentos e a própria PEC. 

Conforme ele, os compro-

missos dos parlamentares em 

apoiar candidatos a prefeito e 

vereador dos seus partidos no 

Interior podem ser conciliados 

com as tarefas da AL. 

Nelson, que trabalha em 

conjunto com os deputados 

Luiz Pontes (PSDB) e Welling-

ton Landim (PSB) na relatoria 

da Proposta, diz que a análise 

das 18 emendas apresentadas 

à emenda principal está sendo 

feita não só pelos parlamenta-

res, mas também por um gru-

po de técnicos e por Walmir 

Pontes Filho, um dos membros 

da comissão de notáveis que 

participou do processo num 

primeiro momento. “O parecer 

de cada uma dessas emendas 

só será divulgado depois da 

avaliação minuciosa que toda 

a equipe fizer e todas as dúvi-

das forem esclarecidas”, pontua, 

acrescentando que o prazo vi-

sado por Domingos Filho para 

votar a PEC até setembro pode 

ser cumprido tranqüilamente.

>> Presidente domingos Filho (PMdB) concedeu entrevista coletiva 

após reabertura dos trabalhos e destacou a importância da PeC.
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Programação Canal 30   
Segunda
06:00 -  Documentário
07:00 - Musicalidade
07:30 - Programa TSE - Brasil Eleitor
08:20 - Primeiro Expediente 
09:00 - Audiência Pública - Solenidades - ao vivo
13:00 -  Propaganda Eleitoral Gratuita
13:30 - Musicalidade
14:30 - Audiência Pública
18:00 - Convênio Universidades - Unifor
19:00 - Jornal Assembléia  - ao vivo
19:25 - Sebrae 
19:30 - Questão de Ordem - ao vivo
20:30 - Propaganda Eleitoral Gratuita
21:00 - Jogo Político - Parceria com TV O Povo - ao vivo
22:00 - Reprise Sessão  Plenária e  Audiências

Terça-feira
06:00 - Documentário
07:00 - Musicalidade
07:30 - Reprise Questão de Ordem
08:20 - Primeiro Expediente
09:00 - Sessão Plenária - ao vivo
13:00 -  Propaganda Eleitoral Gratuita
13:30 - Documentário / Musicalidade
14:30 - Comissões - ao vivo / Audiências
18:00 - Convênio Câmara Municipal de Fortaleza
19:00 - Jornal Assembléia - ao vivo
19:25 - Sebrae
19:30 - Questão de Ordem - ao vivo
20:30 - Propaganda Eleitoral Gratuita
21:00 - Ceará, Terra e Gente que faz história
22:00 - Reprise Sessão Plenária e Comissões

Quarta-feira
06:00 - Documentário
07:00 - Musicalidade
07:30 - Reprise Questão de Ordem
08:20 - Primeiro Expediente 
09:00 - Sessão Plenária - ao vivo
13:00 -  Propaganda Eleitoral Gratuita
13:30 - Documentário / Musicalidade
14:30 - Comissões - ao vivo / Audiências
18:00 - Convênio Câmara Municipal de Fortaleza
19:00 - Jornal Assembléia - ao vivo
19:25 - Sebrae
19:30 - Questão de Ordem - ao vivo
20:30 - Propaganda Eleitoral Gratuita
21:00 - Perfil
22:00 - Reprise Sessão Plenária e Comissões

Quinta-feira
06:00 - Documentário
07:00 - Musicalidade
07:30 - Reprise Questão de Ordem
08:20 - Primeiro Expediente 
09:00 - Sessão Plenária - ao vivo
13:00 -  Propaganda Eleitoral Gratuita
13:30 - Documentário
14:30 - Comissões - ao vivo / Audiências
18:00 - Convênio Câmara Municipal de Fortaleza
19:00 - Jornal Assembléia - ao vivo
19:25 - Sebrae 
19:30 - Questão de Ordem - ao vivo
20:30 - Propaganda Eleitoral Gratuita
21:00 - Repórter Assembléia 
22:00 - Reprise Sessão Plenária e Comissões

Sexta-feira
06:00 - Documentário
07:00 - Musicalidade
07:30 - Reprise Questão de Ordem
08:20 - Primeiro Expediente
09:00 - Sessão Plenária - ao vivo
13:00 -  Propaganda Eleitoral Gratuita
13:30 - Documentário
14:30 - Comissões ao vivo /  Audiências
18:00 - Convênio Universidades - FGF
19:00 - Jornal Assembléia - ao vivo
19:25 - Sebrae 
19:30 - Questão de Ordem - ao vivo
20:30 - Propaganda Eleitoral Gratuita
21:00 - Identidade Cultural
22:00 - Reprise Sessão Plenária e Comissões

Tv Assembléia > Fique ligado

*Nossa programação prioriza o trabalho parlamentar, podendo ser suspensa 
a qualquer momento para transmissão ao vivo das atividades realizadas na 
Assembléia Legislativa. Grade especial atendendo à solicitação do TRE/TSE.

Sabado e Domingo
09:00 às 18h - Reprise sessões/audiências da semana 
18:00 às 06:00 - Aparece na TV, Documentários e musicais próprios e de parceiros
13:00 e 20:30 -  Propaganda Eleitoral Gratuita

notícias



6 agosto - 2008assembléianotícias
7agosto- 2008 assembléianotíciasassembléianotíciasassembléianotícias

Flashes > Imagens do Parlamento  

al inicia 
semestre com 
expectativa de 
muita atividade
AAssembléia Legislativa do Ceará reiniciou os trabalhos no dia 

01/08 com a expectativa de manter o ritmo de seus trabalhos, 
mesmo no período pré-eleitoral. Logo após a sessão de abertura, 

o presidente Domingos Filho (PMDB), em coletiva à imprensa, descartou 
a possibilidade de recesso branco que, para ele, não é necessário. Ele 
garantiu que não haverá prejuízo à votação de matérias e as sessões não 
serão suspensas nesse período. 

01. Deputado Francisco caminha (PHs), 2º 
vice-presidente; secretário Mauro Filho 
e presidente Domingos Filho (PMDB) na 
reabertura dos trabalhos.

02. Deputado Hermínio Resende (Psl), 3º 
secretário, lê o avulso da ordem do dia. 

03. Deputado Neuramir amorim (Pc do B)
04. Deputada lívia arruda (PMDB).
05. líder do governo, dep. Nelson Martins (Pt)
06. Deputados edson silva (DeM) e Ronaldo 

Martins (PMDB).
07. Presidente Domingos Filho (PMDB) 

concede entrevista coletiva após a 
rabertura dos trabalhos.

08.  Deputados Moésio loiola (PsDB), arthur 

Bruno (Pt), Fernando Hugo (PsDB) e o 1º 
vice-presidente gony arruda (PsDB). 

09. Deputado Heitor Férrer (PDt)
10. Deputado tomás Figueiredo (PsDB)
11. Deputado Júlio césar (PsDB).
12. Deputado lula Morais (Pc do B).
13. Deputados Roberto cláudio (PHs), vice-

líder do governo, e 1º secretário, José 
albuquerque (PsB).

14. Deputado téo Menezes (PsDB).
15.  Deputado gony arruda (PsDB), 1º vice 

presidente e dep. lucílvio girão (PMDB).
16. Deputados Idemar citó e Moésio 

loiola, do PsDB, e o 1º secretário José 
albuquerque (PsB).

01

02 03 04
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Transportar com se-
gurança e responsa-
bilidade funcionários 

em serviço e parlamentares é a 
função dos motoristas da Seção 
de Transporte da Assembléia 
Legislativa. O setor, que tem 
sua importância reconhecida 
pelos servidores da Casa, conta 
também com os motociclistas 
que trabalham no departamen-

to transportando documentos 
do Legislativo diariamente - das 
7h30 às 17h30.

Segundo o chefe do setor, 
Hermano Silva, a novidade do 
departamento é o programa de 
computador intitulado V1, que 
vai cadastrar os veículos da Casa 
e auxiliar na manutenção do 
controle de informação dos car-
ros e motos. 

O software já está em fase de 
teste. Segundo Hermano, o V1 
vai ainda repassar as informações 
dos veículos, como quantidade 
de combustível gasto, para Se-
cretaria da Controladoria e para 
o Tribunal de Contas do Estado 
(TCE). “Este programa veio para 
implementar o nosso sistema de 
informática “, afirma ele.

Dentre as outras iniciativas 
do setor, Hermano destaca ain-
da que a Sessão de Transportes, 
desde 2006, oferta três cursos 
específicos para os motoristas e 
motociclistas. Ele informa que 
o objetivo dessas atividades é 
capacitar ainda mais esses pro-
fissionais e aperfeiçoar seus ser-
viços. Os cursos são: Relações 
Interpessoais, Direção Defensiva 
e Direção Defensiva e Evasiva.

Hermano diz ainda que o de-
partamento está com um projeto 
junto à Divisão de Treinamento 
da Casa para dar início ao curso 
de Motoristas Executivos. A ex-
pectativa é de que essa ação seja 
realizada ainda no segundo se-
mestre deste ano.

8 agosto - 2008

Campanha em casa
Deputados estaduais estão intercalando os trabalhos na al 
com as campanhas políticas. Muitos deles apóiam candidatos 
próximos, conforme daremos alguns exemplos. o primeiro 
vice-presidente da casa, gony arruda, tem seu próprio pai, o 
ex-prefeito e ex-deputado federal esmerino arruda, candidato a 
prefeito em granja. e o primeiro secretário Zezinho albuquerque 
tem o irmão, ex-prefeito João Jacques, disputando em Massapê.

por antonio Viana de Carvalho, jornalista e radialista 
site – www.antonioviana.com

Política especial

Acervo> Nova Estrutura

Ainda podemos citar outros 
casos. Por exemplo: Sérgio 
Aguiar tem sua esposa, 
dona Mônica, candidata 
à prefeitura de Camocim; 
Perboyre Diógenes tenta 
reeleger a mulher, prefeita 
Fátima, em Saboeiro; Lívia 
Arruda está integrada à 
campanha da mãe, prefeita 

Inês Arruda, candidata 
à reeleição em Caucaia; 
José Sarto tem o irmão, 
vereador Elpídio Nogueira, 
que disputa reeleição em 
Fortaleza; Lula Morais 
trabalha pela filha Renata 
e Augustinho Moreira pela 
irmã Leda, que disputa a 
vereança na Capital.

CAMPAnhA EM CASA 2

CAMPAnhA EM CASA 3

Outros casos que envolvem 
deputados na disputa 
eleitoral ao lado de 
familiares: Rogério Aguiar 
(licenciado), que lançou 
Rogério Filho à prefeitura 
de Marco; Marcos Cals, que 

tenta eleger o primo Júlio 
Cals à Câmara de Fortaleza; 
e Manoel de Castro, que 
comanda o palanque em 
Morada Nova onde o primo 
Glauber Castro é candidato a 
prefeito e por aí vai.

OMemorial Deputa-
do Pontes Neto vai 
ganhar uma nova 

estrutura nos próximos meses 
para melhor acomodar o acer-
vo sobre o Legislativo cearense. 
O novo espaço será implantado 
onde hoje funcionam as comis-
sões técnicas da Casa e reunirá 
todas as informações ligadas ao 
Legislativo desde o século 19.

As mudanças foram suge-
ridas pelo presidente do Me-

morial, o ex-deputado estadual 
Osmar Maia Diógenes, que re-
cebeu o apoio do presidente da 
Assembléia, deputado Domin-
gos Filho (PMDB).

Atualmente, o acervo já con-
ta com as biografias dos consti-
tuintes e parlamentares de 1947 
a 1994, e dos presidentes da As-
sembléia de 1835 a 2006, além 
de fotografias, medalhas, obje-
tos pessoais e livros de autoria 
dos próprios deputados.

DIRETAS

em alguns municípios, ocorre também o enfrentamento  ■

entre integrantes da mesma família. em Ipu e Pires 
Ferreira, o deputado sávio Pontes é peça central de uma 
disputa muito interessante, porque é candidato em Ipu 
contra a atual prefeita socorro Martins, casada com seu 
tio “torrim”, o ex-prefeito de Pires.
Pois bem, em Pires Ferreira, “torrim” enfrenta o atual  ■

prefeito Marcos camelo Marques, que lançou como vice 
lanusse Martins, sobrinho de “torrim”, e, portanto, primo 
dele, sávio Pontes.
em Quixeramobim, o deputado cirilo Pimenta apóia a  ■

reeleição do prefeito edmilson Rodrigues em detrimento 
do irmão, ex-deputado José Maria Pimenta, que é vice em 
outra chapa, a do também ex-deputado Rômulo coelho.
outro enfrentamento em família acontece em Poranga.  ■

ali, o atual prefeito, aderson Pinho, vai para a reeleição 
enfrentando o primo Igor Pinho. essa é a política. tanto 
une como desune.

>> Motoristas da al transportam servidores e deputados com segurança e responsabilidade

o setor 
de Transportes, 
desde 2006, já 
ofertou três cursos 
específicos para 
os motoristas e 
motociclistas.

>> Memorial Deputado Pontes Neto guarda a história do legislativo cearense

Memorial do Legislativo 
estadual será ampliado

Motoristas> Segurança e responsabilidade

Setor de Transporte informatiza 
controle de veículos

notíciasassembléia

OInstituto de Estudos e 
Pesquisas para o De-
senvolvimento do Ce-

ará (Inesp), através dos seus seis 
núcleos de Mobilização Político-
Social, Gestão, Projetos e Pesqui-
sa, realizou intenso trabalho de 
assessoramento técnico aos de-
mais departamentos da Assem-
bléia Legislativa. Esse trabalho, 
segundo o presidente do Institu-
to, Antônio Nóbrega, é realizado 
para viabilizar a integração entre 
a sociedade e o Parlamento.

No último semestre, o desta-

que foi “o assessoramento dado 
à XII Conferência Nacional dos 
Legislativos Estaduais, ocorrida 
em maio de 2008”. O Inesp deu 
apoio logístico à audiência pú-
blica que tratou da Reforma Tri-
butária durante o evento e isso 
gerou uma publicação sobre os 
assuntos tratados, bem como a 
elaboração de uma Memória.

Segundo Nóbrega, o Núcleo 
de Mobilização Político-Social 
promoveu 89 audiências pú-
blicas, sendo 77 realizadas na 
própria Assembléia; cinco em 

áreas externas ao Parlamento e 
sete no Interior. Ele destaca que 
os resultados dessas atividades 
têm dado origem a publicações 
com a finalidade de subsidiar os 
parlamentares, “visando contri-
buir para a construção da His-
tória do Legislativo”.

O Núcleo de Gestão, que en-
globa os setores de coordenação 
geral, apoio administrativo e grá-
fico, emitiu 936.656 cópias. “Um 
dos principais desafios é encon-
trar a fórmula certa para reacen-
der a paixão de todos os colabo-

radores do Inesp”, diz Nóbrega.
O Núcleo de Projetos do 

Inesp, no primeiro semestre, 
deu continuidade ao projeto 
“Construção Compartilhada da 
Cidadania”, visitando escolas pú-
blicas e levando deputados para 
ministrarem palestras para os 
estudantes. Em 2008, o projeto 
esteve em 16 escolas, contem-
plando 1.579 alunos. Também 
realizou visitas monitoradas à 
Assembléia: foram 493 alunos 
contemplados, totalizando 2.072 
atendidos pelo projeto.

Inesp viabiliza integração da sociedade com o Parlamento 

Rádio > 

>> Programaçã0
Segunda à Sexta
06:00 às 07:00  
Política em Destaque
07:00 às 07:30 
Notícias do Ceará 
07:30 às 09:00 
Programa Narcélio Limaverde
09:00 às 12:00 
Plenário

12:00 às 13:00 
Cenário Político (somente às 
segundas-feiras)

14:00 às 18:50 
Atividades Legislativas / Política 
em Destaque 

18:50 às 19:00 
Resumo do Dia

19:00 às 20:00
Hora do Brasil

20:00 às 21:00 
Sons dos Festivais (quartas-feiras) 

20:00 às 21:00 
Gonzagando (às quintas-feiras) 

20:00 às 21:00 
Abluesando (às sextas-feiras)

21:00 às 06:00 
Música

Sábado
05:0 às 10:00 
Música

10:00 às 10:30 
Narcélio Limaverde Destaques

10:30 às 10:40 
Música

10:40 às 11:00
Retrospectiva da Semana

11:00 às 12:00 
Qual éo tom do Ceará?

12:00 - 15:00
Música

15:00 - 16:00
Autores e Idéias

16:00 - 17:00
Música

17:00 - 18:00 
Sons dos Festivais (reprise) 

18:00 - 19:30
Sinatra e Amigos

19:30 - 00:00
Rede Rádio Senado 

Domingo
Transmissão Rádio Senado

FM Assembléia

núcleos> Mobilização

A Universidade do Parlamento 
Cearense lança, ainda nesse se-
mestre, sua segunda produção 
científica desde que a instituição 
foi criada, há um ano. Intitulada 
“Redação oficial e dicas de portu-
guês”, esta nova obra é de autoria 
da professora Tereza Porto e traz 
informações sobre como redigir 
textos oficiais, além de informa-
ções sobre gramática.

Com mais essa publicação, a 
Universidade reitera seu compro-
misso de fortalecer a difusão de 

conhecimentos científicos, pre-
vista no seu Regimento Interno, 
que indica a publicação de arti-
gos, livros e revistas como forma 
de contribuir para o desenvolvi-
mento do estudo e da pesquisa 
acadêmica do Ceará.

>>ensino superior
Nesse mesmo sentido, a ins-

tituição realizou, no último dia 
25/07, seu segundo vestibular de 
2008, em parceria com a Univer-
sidade de Fortaleza (Unifor) e a 

Associação dos Servidores da As-
sembléia Legislativa (Assalce). A 
seleção foi voltada para os cursos 
de graduação em Tecnologia em 
Política e Legislação e em Tecno-
logia em Captação de Recursos 
e Gestão de Projetos Públicos. 
Foram oferecidas 50 vagas para 
cada curso e o processo seletivo 
foi constituído de uma prova de 
conhecimentos gerais, atualida-
des políticas, atualidades culturais 
e redação. A matrícula dos apro-
vados aconteceu no dia 30/07.

Universidade do Parlamento lança livro com 
dicas de português

Educação> Literatura

o Memorial estará aberto ao 
público desegunda a sexta-
feira, de 8h às 17h. 

Mais informações 
site: 
www.al.ce.gov.br/
memorialpontesnet, 
e-mail 
memorial@al.ce.gov.br 
(085) 3277.3727

+ Serviço

JunIor PIo

dÁrIo GaBrIel
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balanço > Ação Parlamentar

Constituição, Justiça e Redação 

Defesa do consumidor 

Ciência e Tecnologia

Defesa Social 

Fiscalização e Controle 

Indústria, Comércio, Turismo e Serviços 

Seguridade Social e Saúde  

Agropecuária e Recursos hídricos 

Educação, Cultura e Desporto 

Meio Ambiente e Desen. do Semi-áridoComplexo de auditório está 
pronto até outubro

Deputado Moésio loiola (PSDb)
os direitos do consumidor foram 
destaque na al no primeiro semestre. 
temas como o atendimento nos 
caixas de bancos e a cobrança da 
taxa de energia a comunidades de 
baixa renda foram algumas das 
discussões promovidas pela comissão. 
No Dia Internacional de Defesa do 
consumidor, o presidente do colegiado, 
deputado Moésio loiola (PsDB), foi 
homenageado por sua atuação.

Deputado José Sarto (PSb)
o colegiado recebeu, no primeiro 
semestre deste ano, 443 proposi-
ções. Desse total, 51 foram mensa-
gens oriundas do Poder executivo, 
Ministério Público, tribunal de 
Justiça, tce e tcM; dois projetos 
de lei complementar; 204 projetos 
de lei; 11 projetos de resolução e 171 
projetos de indicação. Foram reali-
zadas quatro sessões ordinárias e 
28 extraordinárias.

Deputado Edson Silva (DEM)
a comissão priorizou nesse primeiro 
semestre debates com autoridades 
da área da segurança pública. Foram 
realizadas seis audiências públicas, 
sendo que cinco delas em localidades 
da Região Metropolitana de Fortale-
za e outra em crateús. as audiências 
contaram com ampla participação 
popular e da cúpula do setor no esta-
do, inclusive o secretário da seguran-
ça, Roberto Monteiro.

Deputado Sávio Pontes (PMDb)
Presidida pelo deputado sávio Pon-
tes (PMDB), a comissão de Fiscaliza-
ção e controle realizou duas audiên-
cias públicas para discutir a redução 
da alíquota de IcMs para óleo diesel 
e outra para realizar o lançamento 
do Portal transparência. Foram rea-
lizadas ainda quatro reuniões ordi-
nárias e duas extraordinárias.

Deputado Roberto Cláudio (PhS)
a comissão realizou, no primeiro se-
mestre, 11 reuniões - três ordinárias 
e oito extraordinárias -, e promoveu 
11 audiências públicas. Dentre ela,s 
destacam-se a que discutiu as rei-
vindicações salariais dos professores 
da UFc; o Planejamento estadual de 
educação Profissional; e a que discu-
tiu o Portal da transparência. outro 
importante evento foi o debate com 
os cinco candidatos a reitor da Uece.

Deputado Cirilo Pimenta (PSDb)
a comissão realizou 16 reuniões ordi-
nárias, duas extraordinárias, 13 audi-
ências públicas, três seminários, uma 
conferência, uma palestra e três visitas 
técnicas. Dentre os debates promovi-
dos estão o que discutiu os possíveis 
impactos ambientais com a instalação 
da termelétrica e da siderúrgica no Pe-
cém; a gestão participativa do Parque 
de Jericoacoara; e a regularização fun-
diária na orla de Fortaleza.

até outubro estarão prontos os sete auditórios, com salas de apoio às 
comissões temáticas, que estão sendo construídos no subsolo da al, os 

chamados plenarinhos. Quem assegura é a diretora administrativa da casa, 
lise Novaes. o propósito do presidente da assembléia, deputado Domingos 
Filho (PMDB) com a reforma, é propiciar mais espaço e condições de trabalho 
às comissões técnicas e maior conforto ao cidadão que participa dos eventos 
promovidos pelo Poder legislativo. cada auditório tem capacidade para com-
portar 50 pessoas, mas em audiências de grande porte, duas salas poderão se 
transformar em uma, disponibilizando 100 lugares.

Deputada Rachel Marques (PT)
a comissão realizou, no primeiro 
semestre do ano, cinco reuniões or-
dinárias, 13 extraordinárias, 20 au-
diências públicas e dois seminários. 
as principais demandas recebidas, 
conforme relatou Rachel, foram re-
lativas a dificuldades enfrentadas 
pelos municípios na área da educa-
ção, com ênfase no sucateamento 
de escolas e o uso inadequado dos 
recursos do Fundeb.

Deputado Sérgio Aguiar (PSb)
No primeiro semestre, a comissão re-
alizou três reuniões ordinárias, sete 
extraordinárias, nove audiências e 
cinco eventos. entre os debates está o 
que discutiu a pesca no porto do Mu-
curipe; a MP que proíbe a comerciali-
zação de bebidas alcoólicas em rodo-
vias federais; o combate à exploração 
sexual contra crianças e adolescen-
tes; e o Fundo de Desenvolvimento 
do turismo.

Deputado Antônio Granja (PSb)
a comissão realizou, no primeiro se-
mestre, 15 reuniões extraordinárias, 
oito audiências públicas e uma ses-
são solene. Durante as audiências, fo-
ram debatidos temas como a preven-
ção ao câncer infantil, as políticas de 
combate à dengue, educação sexual 
e planejamento familiar. a comissão 
promoveu ainda debate sobre o Dia 
Nacional em Memória das Vítimas 
de acidentes e Doenças do trabalho.

Deputado neto nunes (PMDb)
a comissão de agropecuária e Recur-
sos Hídricos da al visitou vários mu-
nicípios atingidos pelas fortes chuvas 
e promoveu audiência pública para 
debater o socorro às vítimas. elabo-
rou ainda um relatório a respeito e 
encaminhou-o aos governos do esta-
do e Federal. No primeiro semestre, a 
comissão realizou 12 audiências pú-
blicas, quatro reuniões extraordiná-
rias e 12 reuniões ordinárias.

Deputado Téo Menezes (PSDb)
a comissão buscou, durante todo o 
semestre, “levar adiante um traba-
lho que visa o desenvolvimento do 
ceará”. Neste período, foram rea-
lizadas cinco reuniões ordinárias, 
duas reuniões extraordinárias, oito 
audiências públicas e apreciados 15 
projetos. a comissão também par-
ticipou das atividades de apoio aos 
municípios do interior do estado 
atingidos pela seca.

viação e Transporte, Desen. urbano e Interior

Infância e Adolescência 
Deputada lívia Arruda (PMDb)
a comissão apreciou 56 projetos, 
realizou quatro sessões ordiná-
rias e duas solenidades. Uma foi 
para comemorar os 18 anos de 
criação do estatuto da criança e 
do adolescente (eca). “temos fei-
to o melhor buscando formas de 
combate à violência ou procuran-
do viabilizar o conhecimento, o 
reconhecimento e o cumprimen-
to do eca”, afirma lívia.

Orçamento, Finanças e Tributação 

Deputado Júlio César (PSDb)
a comissão realizou, no primeiro 
semestre, duas reuniões ordiná-
rias, 32 extraordinárias e quatro 
audiências. em uma das ativida-
des audiências foi feita a apresen-
tação do relatório Fiscal do ceará 
referente ao 3º Quadrimestre de 
2007; em outra foi realizado en-
contro com a secretária de Plane-
jamento e gestão, silvana Parente 
para discutir a lDo 2009.

Trabalho, Administração e Serviço Público

Deputado Professor Teodoro (PSDb)
a comissão realizou, no primei-
ro semestre, 34 reuniões extra-
ordinárias, oito ordinárias um 
seminário e 19 audiências pú-
blicas. Dentre os temas debati-
dos destaque-se: o passe livre 
para pessoas com deficiência no 
transporte coletivo e a lei que 
fixa os princípios e as diretrizes 
dos planos de carreira para os 
profissionais de educação.

Direitos humanos e Cidadania

Deputado heitor Férrer (PDT)
a comissão realizou, no primeiro 
semestre, oito reuniões ordinárias, 
10 audiências públicas e acolheu 
57 denúncias e demandas relativas 
à violação dos direitos humanos. 
Nas audiências foram debatidas 
questões de interesse social como a 
assistências às famílias vitimadas 
pela queda das arquibancadas em 
Fortaleza no carnaval 2008; e a 
regularização fundiária no estado.
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Cultura > Dicas de literatura e cinema 

A dica literária da co-
ordenadora do núcleo 
de documentários da 
TV Assembléia, Ânge-
la Gurgel é a obra de 
Zuenir Ventura, Minhas 
Histórias dos Outros. 
No livro, Ventura narra 
os acontecimentos his-
tóricos que presenciou 
como jornalista, pela ótica da sua subje-
tividade. Ângela destaca nomes como os 
do jornalista Carlos Lacerda e do poeta 
Manuel Bandeira, que são retratados no 
livro a partir do viés do autor e não sob a 
visão da mídia. 

O diretor adjunto operacio-
nal da Assembléia, Carlos 
Martins, sugere a leitura 
do livro O Príncipe, de Ni-
colau Maquiavel. A obra é 
considerada precursora da 
política moderna desvin-
cular ‘poder’ de ‘religião’ e 
mostrar que todo príncipe, 
antes de tudo, deve ser vir-
tuoso, inteligente em seus atos e equilibrado 
com a fortuna. Para Carlos, a obra, apesar de 
ter sido escrita há mais de meio século, conti-
nua atual, pois as relações políticas não pos-
suem um fim e sempre que houver a relação 
dominante-dominador haverá política.

O quarto secretário da 
Mesa Diretora da Assem-
bléia Legislativa, deputa-
do Osmar Baquit (PSDB), 
sugere o último álbum do 
cantor ceanrense David 
Duarte. Esse é o  terceiro 
álbum solo do artista, intulado David Duar-
te Essencial. O CD têm 11 músicas, das quais 
dez são de autoria do artista. A canção Va-
leu a Pena Esperar é o destaque do álbum. 
David Duarte iniciou sua carreira em 1982 
e já venceu vários festivais de música na 
cidade. Também ganhou prêmio de melhor 
intérprete masculino, no 4° Prêmio NelSons 
do Ceará, em 2004.

A dica do assessor parla-
mentar Dedé Nogueira é 
o filme E O Vento Levou. 
O longa, lançado em 1939, 
entrou para história como 
um dos romances mais fa-
mosos de todos os tempos 
e arrebatou dez Oscars. Na 
história, que tem como 
plano de fundo a Guerra 
Civil Americana, uma jovem de vida amorosa 
agitada e se envolve com um charmoso aven-
tureiro. Em uma relação de amor e ódio, a ga-
rota muda seu estilo de vida de forma radical 
e deixa de ser uma menina cheia de vontades 
para se tornar uma mulher decidida.

>> Ângela gurgel >> carlos Martins >> osmar Baquit (PsDB)>> Dedé Nogueira

Cara Sílvia,
recebi a revista Plenário - de divulgação 
da AL deste Estado. Confesso que me 
surpreendi pela qualidade editorial que 
vai além dos temas que naturalmente 
estão nas sessões e alcançam os 
assuntos do Estado de forma prática e 
de melhor entendimento, o que a torna 
uma revista nacional. Parabéns 
pelo conteúdo de qualidade, pela 
boa diagramação. 
Parabéns a você e a sua equipe!

ana Maria Mejia, jornalista da 
agência amazônia de Notícias e 

assessora parlamentar.

Assisti pela televisão a homenagem 
que os deputados fizeram ao 
Chico Anysio e gostaria de dar os 

parabéns. A gente precisa valorizar 
os nossos talentos e um nome como 
o de Chico nos enche de alegria e 
orgulho de ser cearense

Melo Castro, aldeota, Fortaleza

Não sabia que a Assembléia tinha 
uma rádio. Essa semana, estava com 
uma amiga e ela me apresentou 
a programação de vocês e fiquei 
impressionado com a qualidade de 
tudo. Tem até programa sobre blues! 
Continuem assim.

Francisco José, bairro luciano 
cavalcante, Fortaleza.

Muito boa a idéia de fazer um 
debate sobre os 18 anos do Estatuto 
da Criança e do Adolescente. Tive a 

oportunidade de participar desse 
evento e vi como a Assembléia 
realmente abre espaço para o povo.

lívia Pereira, sobral.

Estive na Assembléia esses dias e vi que 
várias obras estão sendo realizadas, 
inclusive nos gabinetes dos deputados. 
Visitei um deles e realmente o espaço 
ficou bem melhor. Com certeza foi 
uma ótima idéia, porque oferece mais 
conforto para nós.

raimundo Pereira, aldeota, 
Fortaleza.

Fiquei impressionada com a 
quantidade de projetos que os 
deputados apresentaram esse ano. 
Vi uma espécie de balanço das 

atividades na edição de julho do 
jornal de vocês. Não pensava que fosse 
tanto assim e que tivéssemos tantas 
leis sendo debatidas todo dia.

rita de Cássia, Barbalha

Espaço do leitor

escreva você também para o 
assembléia Notícias. sua opinião é 
muito importante! 
envie um e-mail para 
assembleianoticias@gmail.com e 
colabore com o nosso jornal.
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Participe!


